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PORTS DE PARIS / PARIS 15EME - GRENELLE & JAVEL

SITES D’ESCALES DES PAQUEBOTS DE CROISIÈRES FLUVIALES



Avec près de 8 millions de passagers transportés chaque année (Paris, 1er port de tourisme au monde), 
la Seine est désormais la 4ème attraction touristique de la capitale devant la Tour Eiffel.
Contrairement aux autres monuments parisiens qui arrivent à saturation, la Seine offre encore un potentiel de croissance.

LE TOURISME FLUVIAL SUR L’AXE SEINE: UN SECTEUR DYNAMIQUE, UNE DESTINATION DE PREMIER PLAN

Les croisières sur la Seine

• la croisière promenade: près de 8 millions de 
passagers chaque année

• 58 compagnies et plus de 130 bateaux 
• Ce secteur pèse près de 170 millions d’euros de 

chiffres d’affaires et se développe également en 
Normandie, notamment à Rouen.

• la croisière fluviale avec hébergement: des séjours de 
plusieurs jours sur la Seine entre Paris et Honfleur. 

• 14 compagnies de croisières pour une flotte de         
21 paquebots fluviaux (7 paquebots en 2009)

• 86.000 passagers en 2019 (+6% croissance annuelle)
• progression attendue en nombre de passagers et en 

chiffre d’affaires. 
• Cette filière est génératrice de retombées 

économiques pour les territoires (pré ou post séjours, 
dépenses lors des escales….). 



LE TOURISME FLUVIAL SUR L’AXE SEINE: UN SCHÉMA DIRECTEUR POUR LE DÉVELOPPEMENT DES ESCALES





CROISIÈRES FLUVIALES SUR LA SEINE: PERSPECTIVES DE MARCHÉ

 L’activité croisière avec hébergement, en forte croissance sur la Seine,
est confrontée à une situation de saturation des escales dans le bief 

de Paris.

 Une croissance qui devrait se poursuivre durant encore 15 ans

 Nécessité d’adapter l’offre d’accueil de l’activité croisière avec hébergement afin 
d’accompagner son développement et ses retombées économiques

 Des contraintes de navigation et l’occupation déjà dense des quais limitent très 
fortement les possibilités de nouveaux emplacements dans le bief de Paris

 Des collectivités territoriales réservées voire opposées au développement de cette 
activité au regard de l’espace déjà très contraint et de la compatibilité avec les autres 
usages.



D’UN TERMINAL CROISIÈRES À UN PORT FLUVIAL MULTI-SITES

 La croissance estimée de l’activité implique 
de développer des postes d’escale 
supplémentaires dans le bief de Paris 

 Un accueil des bateaux de croisière avec 
hébergement à organiser sur différents sites 
portuaires du bief, un seul port ne pouvant 
accueillir l’ensemble de l’activité dans des 
conditions satisfaisantes pour les différents 
usagers du port.

 Sur certains ports, l’activité croisière avec 
hébergement pourra être associée avec 
d’autres activités fluviales : plaisance, 
bateaux promenade, navettes fluviales.



UNE NÉCESSAIRE DÉMARCHE DE CONCERTATION

Cette concertation a permis d’associer les acteurs impliqués et 
impactés par le développement des croisières fluviales : 

• Opérateurs de croisière avec hébergement
• Associations de plaisanciers,
• Représentants de la Mairie de Paris et des mairies locales
• Institutionnels et professionnels du tourisme
• Associations de protection de l’environnement
• Associations de riverains 
• Autorités concernées: 

- Voies Navigables de France (VNF)
- Préfecture de région et services de l’Etat

• Entreprises locales, communauté portuaire
• Chambre de commerce et d’industrie

DANS LE CADRE DU DÉVELOPPEMENT DE LA CROISIÈRE FLUVIALE AVEC HÉBERGEMENT ET DE LA PLAISANCE DANS LE BIEF DE PARIS, 
HAROPA-PORTS DE PARIS A SOUHAITÉ CONCERTER TRÈS EN AMONT DU PROJET, DÈS LA PHASE DE PRÉ-PROGRAMME.



UNE NÉCESSAIRE DÉMARCHE DE CONCERTATION

Ne pas créer de nouveaux emplacements pour les bateaux de croisière avec hébergement aux escales existantes
(Port de Grenelle, l’Ile aux Cygnes (Paris 15ème) et l’Ile Seguin à Boulogne Billancourt)

Mettre à l’étude un nouveau site d’escale (Longchamp) sous réserve des conditions de faisabilité techniques et réglementaires et 
de l’avis du territoire.

SUR L’ENSEMBLE DES SITES ÉTUDIÉS :
• Électrifier les quais
• Favoriser l’usage des bus électriques
• Renforcer le verdissement des berges
• Améliorer l’accessibilité des piétons et des cyclistes
• Inciter les opérateurs de croisières à favoriser les modes alternatifs pour leur clientèle (BATOBUS, Transport en commun, navettes 

électriques…)

Participer à la création d’un Club Croisière avec les acteurs directement impliqués et en être membre actif.

Poursuivre la concertation en vue de l’élaboration d’une charte des usages et de bonne conduite entre les parties prenantes

AU REGARD DES RÉFLEXIONS MENÉES DANS LA CONCERTATION HAROPA – PORTS DE PARIS S’EST ENGAGÉ À :



L’AMBITION ET LES MISSIONS DU CLUB CROISIÈRE

Les principales missions:

Optimiser les retombées économiques locales,
Développer l’intermodalité pour un meilleur partage de l’espace public,
Améliorer l’accueil des croisiéristes,
Requalifier les sites d’accueil et leur signalétique,
Créer un partenariat avec les acteurs locaux (tours opérateurs, agences de 
voyages, Offices de tourisme, centres économiques…), pour des missions de 
services, d’information et d’accueil aux touristes,
Communiquer sur l’activité croisière fluviale avec hébergement.

Ces missions devront toutes s’inscrire dans le cadre du respect des 3 piliers du 
développement durable que sont l’environnement, l’économie et le social.

Inspirée des clubs croisières créés dans les ports d’escale des paquebots maritimes 
(Nice, Toulon, Marseille, Bordeaux, Le Havre), l’idée de création d’un club croisière 
a émergé lors des ateliers de concertation

Les membres: 
Collectivités territoriales 
(Mairie centrale, d’arrondissements et 
communes concernées)
Chambre de Commerce et d’Industrie 
Opérateurs de croisière (incluant les 
compagnies, leurs intermédiaires et les tours 
opérateurs)
Entreprises Fluviales de France E2F
Communauté Portuaire Parisienne
Office du Tourisme et des Congrès de la Ville 
de Paris et Comité régional du tourisme
Voies Navigables de France
HAROPA – Ports de Paris

Les partenaires associés:
Agences réceptives
Représentants des associations de 
commerçants
Atout France
Représentants des associations de riverains
Représentants des compagnies autocaristes
Préfecture de Police



RÉDUIRE L’EMPREINTE ENVIRONNEMENTALE

MISE A NIVEAU DE LA FLOTTE ET DE L’INFRASTRUCTURE

UTILISATION DES BORNES ELECTRIQUES
La réduction de l’empreinte environnementale passe par :
✓ L’obligation, pour les paquebots, de se brancher aux bornes lorsqu’il y en a et dès lorsque la durée d’escale atteint 

2h,
✓ L’installation des bornes au plus près des bateaux sur les quais afin de réduire le temps de mise en place de la 

connexion,
✓ La mise en place de bornes d’alimentation pour cars électriques ou hybrides, principalement aux escales avec des 

habitations ou des commerces à proximité, afin de limiter les nuisances locales.



DES BORNES DE RACCORDEMENT ÉLECTRIQUE OPÉRATIONNELLES

A quai, les paquebots de croisière font tourner leurs groupes 
électrogènes alimentés au diesel pour fournir en énergie les 
équipements embarqués: climatisation, chauffage, cuisine…

Ils génèrent ainsi deux types de nuisances: pollution de l’air et 
pollution sonore.

A titre expérimental, une borne électrique 400 V /240 kVA est 
installée en 2019 au port d’escale du 15ème arrondissement à Paris

Trois bornes sont prévues d’ici fin 2021: trois paquebots de croisière 
pourront être raccordés simultanément.

CONSÉQUENCE DES ENGAGEMENTS PRIS PAR HAROPA / PORTS DE PARIS: UNE PHASE DE TEST A DÉBUTÉ AVEC SUCCÈS DÉBUT 2019 

« Même si nous ne disposons pas à ce stade de moyens pour mesurer précisément les gains environnementaux du recours à 
l’alimentation électrique, il est clair que nous assistons à une dynamique générale de transition énergétique de la navigation fluviale.
En fin d’année, nous disposerons d’une étude pour évaluer le besoin en raccordement électrique sur tous les quais parisiens » 
(HAROPA)

En ce qui concerne la motorisation des bateaux, le Règlement Européen sur les Émissions des Moteurs Non Routiers impose de 
nouvelles normes d’émissions aux moteurs commercialisés à partir de 2019 et 2020 (en fonction de leur puissance). L’utilisation de
moteurs peu émetteurs de gaz à effet de serre et de particules fines est soutenue par les pouvoirs publics.



LA MODERNISATION DU SITE D’ESCALE CROISIÈRE DE PARIS 15EME

Bornes d’alimentation électrique Gestion des eaux Station d’accueil des passagers



LA PRÉVENTION DES NUISANCES ENVIRONNEMENTALES SUR LES QUAIS

CONSÉQUENCE DES ENGAGEMENTS PRIS PAR HAROPA / PORTS DE PARIS: 

UNE CAMPAGNE DE SENSIBILISATION DES USAGERS DES QUAIS AUX NUISANCES SONORES

CONSÉQUENCE DES ENGAGEMENTS PRIS PAR HAROPA / PORTS DE PARIS: 

INSTALLATION D’UN RESEAU DE COLLECTE DES EAUX USEES



AU-DELA DU TOURISME: LE PARTAGE D’USAGE DES QUAIS

Pour le projet de reconstruction de sa centrale vieillissante, installée depuis 1964, LafargeHolcim avait obtenu 
dès 2017 le permis de construire nécessaire aux travaux. 

Interpellés par les riverains et les élus opposés à ces travaux, HAROPA - Ports de Paris et l’entreprise ont engagé 
en juin 2020 un dispositif de concertation spécifique pour préciser les contours de ce nouveau projet.

Le dispositif de concertation mené avec les riverains du port de Javel et les élus de la ville de Paris du 5 juin 2020 
au 29 avril 2021, a permis à LafargeHolcim et HAROPA – Ports de Paris de faire considérablement évoluer le 
projet de modernisation de la centrale à béton entamé depuis 2017. Une nouvelle infrastructure industrielle 
exemplaire, à la capacité réduite, mieux insérée dans la ville et dans l’environnement et donc mieux acceptée par 
les riverains va voir le jour.

Les nuisances au cours de la phase de chantier seront réduites et un comité de suivi dédié au projet sera installé 
afin d’assurer un dialogue permanent avec les riverains tout au long des phases de construction et d’exploitation.

FUTURE CENTRALE À BÉTON DU PORT DE JAVEL : UN PROJET EXEMPLAIRE, RÉSULTAT D’UNE CONCERTATION EXIGEANTE (MAI 2021)



AU-DELA DU TOURISME: LE PARTAGE D’USAGE DES QUAIS

• Bardage bois, en cohérence avec l’installation 
Point P voisine

• Végétalisation

• 50 % de production de béton bas carbone en 
2023

• 12 camions numérotés, dont 50 % au GNV fin 
2021 et 100 % mi 2022

• Elargissement des horaires d’accès des quais au 
public

• Création d’un emploi “d’Agent de cour” chargé 
de la bonne application des règles sur la centrale

• Engagement de performance environnementale
(Charte d’amélioration des ports)
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